



Compte rendu du congrès de Lannédern du 20 au 22 mai 2004

COMPAGNONS, ASPIRANTS ET STAGIAIRES PRÉSENTS

- BACOURT Jean, "L'Honnêteté de Pierrefitte-sur-Aire", Couchey.
- BACOURT Olivier, dit "Lorrain", Capestang.
- BARBIER Nicolas, dit "Champagne", Capestang.
- BELTOISE Sebastien, "La Vaillance de Loury", Yssingaux.
- BERTAUD Alain, "La Droiture de Rosières-devant-Bar", Bar-le-Duc.
- BERTRAND Pierre, dit "Parisien", Paris.
- BOISANFRAY Guillaume, "L'Ouverture de Saint Hilaire-le-Chatel", Erquy.
- BONOT Emmanuel, "La Patience des Mechinauds", Périgueux.
- BOUCHESECHE Jean, stagiaire, Colmar.
- BROGARD Paul, "L'Humilité de Josselin", Paris.
- BURTÉ Daniel, "La Fraternité de Ménéil-la-Tour", Ménéil-la-Tour.
- CARLIN Jérôme, "La Franchise de Nyoiseau", Segrè.
- CHADOIN Thierry, "La Confiance de Nîmes", Montrejeau.
- CHANTEPIE François, "La Fidélité de Saint Hilaire-le-Chatel", Centre Var.
- CHARRON Olivier, "La Gaité de Villefranche-sur-Saône", Bar-le-Duc.
- CHINI Christophe, "La Volonté de Paris", Lannédern-Erquy.
- DEBRAUX Julien, "La Persévérance de Monéteau", Lavallée.
- DECHAUME Daniel, "La Fidélité de Langres", Bourg-en-Bresse.
- DELTOUR Régis, "La Générosité de Colmar", Yssingaux.
- DESCLOITRES Thibault, stagiaire, Thonon.
- FANTIN Christophe, "La Sagesse de Bourg-le-Péage", La Possonnière.
- FIERENS Jérémie, "La Fraternité de Rouen", Paris.
- FLEURISSON René-Charles, dit "Normand", Fra.
- GENDREAU Reynald, dit "Manceau", Yssingaux.
- GONNET Guillaume, stagiaire, Yssingaux.
- GUÉPIN Luc, "La Fraternité de Saint Nazaire", Aurillac.
- GUIBAULT Thomas, "La Rigueur de Ste Radegonde-des-Pommiers", Les Baux de Provence.
- GUYOT Nils, stagiaire, Lavallée.
- HENAFF Matthieu, "La Volonté de Kerdevot", Lannédern.
- KERHERVÉ Joël, "La Bonté de Plouyé", Lannédern.
- KWIATKOWSKI Pierre, dit "Languedoc", Capestang.
- LAINÉ Stéphan, dit "Parisien", Pamiers.
- LAMBERT Jean-Louis, "L'Espérance de Génissieux", Cordon.
- LEFRANÇAIS Julien, dit "Normand", Capestang.
- LECLERCQ Jean, "La Générosité de Noyelles-les-Vermelles", Bar-le-Duc.
- LEGRAND Franck, "La Patience de Dammarie-les-Lys", Bar-le-Duc.
- MALISSIN Pierre, dit "Parisien", Strasbourg.
- MARGUERITTE Gilbert, "La Sincérité de Redon", Paris.
- MERCIER Jean, "La Fidélité de Rochefort-sur-Mer", Nîmes.
- MONEREAU Fabrice, "La Fraternité de Martigues", Martigues.
- PIERRE Siméon, stagiaire, Angers.
- PROVOST Guillaume, dit "Breton", Barcelone (ESP).
- RAIMBAULT Denis, "La Générosité de St Rémy-en-Mauges", Le Mesnil-en-Vallée.
- REGNAULT Vincent, "La Sincérité de Paris", Roquevaire.
- REMIOT Damien, "La Liberté de Charly-sur-Marne", Bordeaux.
- SCHUBERTH André, "La Fraternité de Schwerin", Reicester.
- SINAGRA François, "La Tolérance de la Madeleine", Auch.
- TOLLOT Jean-François, "La Sérénité de Freville", Freville.
- VIGOUROUX Yvan, dit "Languedoc", Paris.
- ZWOLINSKI David, "L'Espérance de Valigny", Puy-en-Velay".

SOMMAIRE

LISTE DES PRÉSENTS AU CONGRÈS	1	Stages d'été	3
JEUDI 20 MAI	2	Forum	3
Élection des membres du bureau	2	Projet d'un documentaire télévisé	3
Nouveaux sociétaires	2	Principe de la progression	3
Adoptions et réception	2	Introduction sur le sujet des compagnons "remerciés"	3/4
VENDREDI 21 MAI	2	SAMEDI 22 MAI	4
Approbation des comptes	2	Décisions du congrès	4
Élection du bureau de l'ACPTDP	3	Calendrier des prochaines rencontres	4
Compte rendu du secrétaire des itinérants et débat sur le tour de France	2/3	L'ENCLOS PAROISSIAL DE PLEYBEN	4

JEUDI 20 MAI

● Ordre du jour

12 h 00 : Repas d'ouverture du congrès.

15 h 00 : Élection des membres du bureau.

16 h 00 : Présentation des nouveaux sociétaires.

18 h 00 : Adoptions et réception.

● Retrouvailles

Notre congrès débute par un copieux banquet typiquement breton où les fruits de mer et le cidre sont de mise. Cet instant fraternel permet à chacun de se retrouver joyeusement avant de commencer nos travaux d'Ascension.

Après cette festive bombance, les coterie sont invités à faire place nette afin de débiter convenablement ce congrès péninsulaire.

● Élection du bureau du congrès

Sont élus le compagnon FANTIN, "La Sagesse de Bourg-le-Péage" comme *président* ; le compagnon CHINI, "La Volonté de Paris" comme *scrutateur*; le compagnon REGNAULT, "La Sincérité de Paris" comme *secrétaire*.

Suite à ces élections le président de congrès interpelle les coterie sur la tenue vestimentaire et le comportement trop décontracté de certains; il souhaiterait que lors des réunions le sérieux et la discipline l'emportent sur la bonhomie.

● Présentation des nouveaux sociétaires

S'en suit la présentation des nouveaux sociétaires :

- Comme aspirant, la coterie LEFRANÇAIS, dit "Normand", à Capestang;

- Comme stagiaires, les coterie GONNET à Yssingaux, PIERRE Siméon à Angers, PIERRE Baptiste dans les Vosges, BACOURT et KWIATKOWSKI à Capestang, enfin BARTHÉLEMY à Rennes;

- Le compagnon REMIO, "La Liberté de Charly-sur-Marne", souhaite assister à notre congrès par curiosité.

Avant la préparation d'adoption des coterie BACOURT et KWIATKOWSKI; de la deuxième et troisième journée de réception du coterie CHANTEPIE dit "Percheron", ainsi que de la première journée de réception des coterie MALISSIN dit "Parisien" et VIGOUROUX dit "Languedoc", la présentation de ces deux derniers ainsi que la lecture de leurs courriers sont effectuées par leurs parrains respectifs à savoir les compagnons LECLERCQ, "La Générosité de Noyelles-les-Vermelles" et MARGUERITTE, "La Sincérité de Redon".

Le "traditionnel" **débat sur le fond et la forme des courriers de postulation** s'écourte, cette fois-ci, par l'approbation quasi générale à la conclusion apportée par le compagnon FIERENS, "La Fraternité de Rouen" : dans la mesure où un parrain mène son filleul aux compagnons, la critique sur la forme est légitime, mais celle sur le fond, laisserait entendre qu'ils doutent de la capacité de discernement du mandataire.

Et le compagnon MARGUERITTE de finir, que force est de constater que beaucoup de sociétaires de cette nouvelle association ont encore quelques attitudes conditionnées par l'ancienne et qu'il faudra certainement du temps pour "oublier" l'avant.

● Présentation des nouveaux adoptés et du nouveau reçu

La coterie BACOURT Olivier à été adopté "Lorrain".

La coterie KWIATKOWSKI Pierre à été adopté "Languedoc".

La Coterie CHANTEPIE François dit "Percheron" à été reçu "La Fidélité de Saint Hilaire-le-Chatel".

VENDREDI 21 MAI

● Ordre du jour

09 h 00 : Changement de ville.

Approbation des comptes.

12 h 00 : Repas.

14 h 00 : Élection du nouveau bureau de l' A.C.P.T.D.P.

Compte rendu du secrétaire des itinérants et débat sur le tour de France.

Présentation des stages d'été.

Compte rendu du journal.

16 h 00 : Pause.

16 h 15 : Présentation d'un projet de documentaire télévisé sur le compagnonnage.

Présentation du principe de progression.

19 h 00 : Repas.

20 h 00 : Introduction du sujet des compagnons remerciés.

● Vérification et approbation des comptes

Les vérificateurs aux comptes sont les compagnons BELTOISE "La Vaillance de Loury" et GUÉPIN "La Fraternité de Saint Nazaire"; ils profitent du changement de ville pour se retirer avec le trésorier (le compagnon LECLERCQ) afin de valider l'année. Après deux heures, les trois compagnons reviennent épuisés de leur labeur en nous confirmant que les comptes de l'année sont satisfaisants.

● Élection du bureau de l'A.C.P.T.D.P.

Le Compagnon MERCIER, "La Fidélité de Rochefort-sur-Mer", tient à souligner qu'**il serait judicieux que les trois membres du bureau soient géographiquement proches** car les gâches sont courtes (deux ans) et qu'elles jouent un rôle prépondérant sur la vie de l'association. Il fait également remarquer que les postulants devraient se manifester avant le congrès afin qu'ils aient le temps de prendre réellement conscience de l'importance de leur souhait.

À ceci, le compagnon MARGUERITTE rappelle que si aucun sédentaire ne désire prendre ces gâches, rien n'empêche aux compagnons itinérants de le faire, bien au contraire, cela étant le souhait de départ.

● Journal

Le compagnon REGNAULT qui succède au compagnon GALLARD "L'Espérance de Chaudron-en-Mauge" à repris la gâche depuis 8 mois, il tient à excuser le retard de parution et aimerait une critique sur la nouvelle conception graphique. Les excuses sont acceptées et le nouveau visage du journal semble plaire unanimement. Le nouveau

gâcheur précise que son épouse a participé pleinement à la conception du journal et souhaiterait que son nom puisse apparaître sur la tranche; aucune objection à cette requête. Il précise également que le journal étant trimestriel, une couleur pour chaque saison sera attribuée aux numéros correspondants; l'idée amuse mais plaît.

● **Compte rendu du secrétaire des itinérants et débat sur le tour de France**

Dans l'ensemble les itinérants sont assez satisfaits de leur année. À noter tout de même que d'une manière quasi collégiale, les plus jeunes expriment leur **volonté d'un encadrement plus soutenu**; en effet, certains d'entre eux se sont retrouvés seuls, ce qui complique sérieusement leur intégration au sein de notre association et leur progression professionnelle. Le compagnon BOISANFRAY, "L'Ouverture de Saint Hilaire-le-Chatel" insiste pour que des coteries de deux ou trois itinérants soient maintenues. Le compagnon BROGARD, "L'Humilité de Josselin", remarque qu'il faut parfois savoir voyager seul pour s'enrichir professionnellement et humainement; le coterie MALISSIN propose qu'un compromis soit trouvé, et du compagnon BOISANFRAY de conclure qu'il ne faut sous aucun prétexte séparer une coterie en place pour une embauche potentiellement meilleure.

● **Stages d'été**

Le compagnon HENAFF, "La Volonté de Kerdevot", propose un **stage de niveau I de dessin** pour cet été en Bretagne.

Le compagnon CHINI, "La Volonté de Paris", propose à son tour un **stage de relevé au laser** à Saumur organisé avec le compagnon CABRIT, "La Bonté de Villefranche de Rouergue, fin juin-début juillet.

Le compagnon TOLLOT, "La Sérénité de Fréville", lui, invite les coteries à un **stage sur le château de Bourlemont** fin juillet. Le site, actuellement en restauration, offre un panel de travaux suffisamment complet pour que chacun puisse compléter ou approfondir ses connaissances en stéréotomie, technologie et pratique. Le matériel, l'hébergement et les transports seront pris en charge par la commune. Les compagnons CHINI et DEBRAUX seront les maîtres de stage de la première session traitant de l'arrière voussure de Marseille. L'ouvrage sera réalisé en pierre dure. Ce stage peut accueillir 11 coteries de notre association et 2 de la fédération.

● **Forum**

Le compagnon DELTOUR, "La Générosité de Colmar", accompagné du compagnon MARGUERITTE, justifient, auprès d'une assemblée quelque peu mécontente du changement soudain de formule, le caractère insupportable et urgent de ces modifications. En effet, il semblerait que l'accès au forum "membres" puisse être visité par ceux qui ne le sont pas; or, il est nécessaire de préserver certaines de nos informations. De plus, des améliorations ont été portées à ce nouveau forum tels que la séparation des thèmes et l'affichage en temps réel des connectés.

● **Projet d'un documentaire télévisé**

Le compagnon OBRASCKA nous informe que le projet initialement prévu n'aboutira finalement pas. La personne qui devait réaliser ce documentaire n'a plus les dispo-

nibilités nécessaires pour mener à bien cette entreprise. Il aurait pourtant été intéressant de faire connaître notre compagnonnage à un large public afin de le démystifier. Nous espérons qu'une autre opportunité se présentera.

● **Principe de la progression**

La mise en place de la progression est un long et fastidieux travail, nous confirment le compagnon BOISANFRAY et sa compagne Charlene. En effet, cette demoiselle est actuellement étudiante documentaliste et prépare son examen de fin de cours en bibliographie sur base de données. Pour l'occasion, elle s'est proposée de mettre en place notre progression sur le site. Le **principe** est de **récolter un maximum d'informations sur une série de thèmes** concernant le métier, le matériaux, les outils, le dessin, etc.; de les classer par niveau de compétence et de les présenter sous forme de support de cours. L'**objectif** à court terme est de **proposer à chacun une trame correspondant à des cycles de formation crescendo**.

Le compagnon BOISANFRAY insiste également pour que les travaux de cours exécutés dans les villes soient présentés sous formes de dossiers accompagnés de photos. De manière unanime, les compagnons expriment le souhait de voir ces dossiers afficher lors de chaque congrès. Par la suite, ces travaux serviront de **supports de cours** et viendront **étouffer la bibliographie de la corporation**.

Le compagnon MARGUERITTE relance l'idée de BRIENON à savoir permettre à chaque itinérant d'avoir un "correspondant" sédentaire; ce qui, dans le cadre de la formation, offrirait la possibilité aux itinérants isolés d'avoir un référent. Mais l'idée ne semble pas convaincre. En effet, l'expérience déjà tentée n'a pas porté ses fruits. Le débat retourne à ce qui a été précédemment dit : éviter de placer des jeunes seuls dans une ville et refuser le départ en cours d'année sous prétexte d'une embauche meilleure.

● **Introduction du sujet des compagnons "remerciés"**

Quelques jeunes compagnons souhaiteraient partager leur opinion sur ce sujet. D'un point de vue historique, les compagnons employeurs étaient "remerciés", c'est-à-dire qu'ils ne pouvaient ni participer aux votes ni émettre d'avis sur des décisions concernant le devenir d'un sociétaire ou de la société.

Les opinions sont partagées : d'un côté, les défenseurs de cette "politique" argumentent sur l'objectivité "mesurée" des compagnons employeurs qui ne peut être celle des compagnons ouvriers dont les intérêts sont moindres, et, par conséquent, des conflits autour de l'embauche (entre autres) sont inévitables. Or, il n'est pas souhaitable de voir les compagnons se "déchirer" pour ce genre de billevesées. À ce propos, le compagnon FIERENS désire mettre fin à tout malentendu : *"Il est hors de question que sous prétexte de leur statut d'employeur, certains compagnons n'aient qu'un regard consultatif"*. Sur ce, le brouhaha se calme et les coteries reprennent leurs esprits. **L'assemblée, de manière quasi générale, n'opte pas pour la sauvegarde de l'histoire des compagnons remerciés.**

L'acalmie revenue, le compagnon CHANTEPIE invite timidement les compagnons à venir à sa correction qui devrait avoir lieu entre la fin août et le début septembre de

cette année. Il en profitera pour organiser une visite de la Sainte Beume puisqu'il est actuellement dans la région du Var.

Bien que la proposition soit sympathique, le compagnon BOISANFRAY ne peut s'empêcher de nous faire part d'un "écho" lui étant parvenu : il semblerait que les coteries de l'Association de Compagnons Passants Tailleurs de Pierre ne soient plus les bienvenus en ce lieu de pèlerinage. En effet, nos couleurs ne seraient plus frappées à l'annonce de notre appartenance. Certains s'étonnent à cette annonce et semblent même sceptiques; de toutes manières qu'importe, ce n'est pas la frappe qui fait la valeur du pèlerinage. Ces mêmes invitent les coteries à ne pas glaner des rumeurs sans s'être assuré de leur authenticité.

SAMEDI 22 MAI

● **Ordre du jour**

09 h 00 : Présentation et votes des différentes décisions du congrès.

Établissement d'un calendrier des prochaines rencontres.

Questions diverses.

11 h 00 : Départ pour la visite de la sacristie de Pleyben.

12 h 00 : Apéritif suivi du repas.

● **Votes**

La journée de ce samedi commence par l'**approbation des comptes**. Le compagnon LECLERCQ accompagné des deux vérificateurs nous annoncent "l'épluchage" de la veille qui fait ressortir une bonne tenue des comptes de l'association. Les "grosses" dépensent sont l'achat d'un ordinateur et d'une imprimante pour la tenue du journal. Il serait envisageable pour l'année à venir, puisque la trésorerie le permet, le même type d'achat pour le secrétaire. L'approbation et la proposition sont soumises au vote et obtiennent l'unanimité.

Suit l'**acceptation d'un nouveau sociétaire** : la coterie LEFRANÇAIS dit "Normand", ce jeune est actuellement à Capestang avec pour responsable la coterie BARBIER qui nous le présente et nous invite à l'accueillir. Il nous rappelle que ce jeune aspirant a su soutenir et aider les deux stagiaires taillants pour l'adoption (BACOURT et KWIATKOWSKI) de manière exemplaire. Le concerné nous expose sans ambiguïtés les raisons de son choix, ce qui nous convainc à l'accepter comme nouveau sociétaire.

● **Calendrier**

- La **prochaine réception** aura lieu à **Paris** au mois de **novembre**.

- Une **réunion** devrait avoir lieu à **Dijon** au mois de **décembre**.

- Le **prochain congrès** aura lieu à **Junas**.

Avant la fin de la journée et la sortie prévue, le compagnon MARGUERITTE soumet **l'idée d'un projet commun de taille**. Ce projet pourrait être réalisé dans les villes et chacun ramènerait son caillou au congrès pour l'assembler aux autres et laisser ainsi la trace de notre passage et de l'année écoulée. L'idée est à étudier sérieusement...

L'enclos paroissial de Pleyben

L'élément marquant de Pleyben est sans conteste l'importance de son patrimoine religieux. L'enclos paroissial, bâti entre le XV^{ème} et le XVI^{ème} siècle, considéré comme l'un des plus beaux ensembles architecturaux, offre la particularité de réunir église, calvaire et ossuaire représentant l'évolution des croyances de l'époque.

L'église, construite entre 1564 et 1583, a conservé l'esprit du gothique breton. Elle est dominée par deux clochers, le droit est une tour marquée par le style de la Renaissance, tandis que l'autre, l'est par le style cornouaillais. À l'intérieur, la nef est dotée d'une surprenante sablière, richement sculptée de sujets mythologiques ou sacrées. De plus, l'orgue récemment restauré, ne peut laisser indifférent. Au-delà du croisillon droit on observe l'étonnante sacristie. La construction du calvaire en forme d'arc de triomphe débuta en 1555 pour finir en 1650 par un architecte brestois. Considéré comme le plus imposant de Bretagne, c'est un espace théâtral où est mise en scène l'architecture. En effet, son socle très haut et très impressionnant met en valeur les scènes de la passion.

L'ossuaire datant du XVI^{ème} siècle renferme un petit musée breton, exposant les biens, témoins de la tradition locale. Ce site est incontournable pour tous les amoureux de la beauté architecturale, puisqu'il est marqué par la présence de l'art gothique. Ainsi peut-on s'imprégner de toute une civilisation et de toute une culture.

Informations trouvées sur le site internet de Pleyben :
<http://www.bagadoo.tm.fr/patrimoine-breton/pleyben.html>